

EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, martes 1º de Junio de 1897

NÚMERO 596

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa nº 235

CONDICIONES :

Suscripción por mes \$ 1-00
 Número suelto 0-10
 „ atrasado..... 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
 namente baratos.

CAMPO NEUTRAL.

PÁGINAS DE HISTORIA.

II

Dice el señor Argüello que á las 3, después que X les comunicaron (sic) que ya no se llevaría á cabo la revolución, dieron la señal de retirada, siendo la consigna que todos se fueran á sus casas separadamente, sin formar grupos, y que con sus familias se manifestaran tranquilos, y *salieron*, etc. De toda la relación esto es lo único que concedemos hubiera sido cierto, *que antes del golpe* hubiera salido el señor Argüello para su casa; y que gracias á la manecita de que nos habla, no pudo salir otra vez.

Continúa diciendo el señor Argüello que al llegar á su casa y sin acabar de cerrar su puerta, oyó una descarga de fusilería, que á esa descarga sucedieron varios tiros aislados y una nueva descarga: que unos instantes después oyó un tropel de gente calzada que corría, y que en efecto por su casa pasó un grupo numeroso huyendo á todo correr; que entre esos conoció al joven don Joaquín B. Calvo, y que dedujo de

las frases cortadas que habían sido rechazados los *zenoncistas*, etc. En este párrafo afirma el señor Argüello varios hechos imposibles de que hubieran sucedido así. Habiéndose retirado el señor Argüello del baile á las 3, y habiéndose dado el asalto como á las 4 (pues esta fué la hora en que se dió), ¿cómo pudo gastar el señor Argüello una hora en recorrer la distancia entre la casa del baile á la suya, cuando apenas habían unas doscientas varas? Mucho rato después de la toma del Cuartel fué que dispusieron varios de los asaltantes ir á sitiár el Cuartel de Artillería y ¿cómo pudo el señor Argüello, instantes después de las descargas, oír pasar el grupo á que él se refiere? Si acaso vió pasar el grupo sería como un cuarto de hora después de las descargas, y á ese grupo no le pudo oír frases cortadas que dieran á entender que hubieran sido rechazados, porque no hubo tal rechazo, iban alegremente á colocarse en las esquinas de la casa de don Ramón Carranza (hoy Banco de Costa Rica), del antiguo Hotel de San José y otros lugares, y tuvieron sitiado por algún tiempo el Cuartel de Artillería.

En dos partes de su relato el señor Argüello, usando un lenguaje poco culto, se refiere á un joven que, aunque él desprecia esos insultos, nosotros nos vemos en la necesidad de decir y probar que no es cierto lo que el señor Argüello dice respecto á ese joven. Nos consta que ese joven, sin tener un compromiso formal con los revolucionarios, pues

aunque como un mes antes del 29 de Julio se le habló por uno de los comprometidos para que tomara parte en la revolución, él dijo que si llegado el momento se encontraba con ánimo de ayudarnos, nos ayudaría, y el 29 de Julio se le dió el aviso de la hora del asalto, él antes y después del golpe hizo mucho en favor de la revolución, y no fué de los que antes del asalto se fueron á sus casas: él, que estaba en el baile cuando oyó los primeros tiros, se fué al Cuartel, tomó su rifle y al cabo de un rato, como no llegaba la gente, se fué otra vez al local del baile á decir á algunos que allí estaban, y que sabían de la revolución, que el Cuartel estaba tomado, y como prueba les enseñó el rifle, y como no salió ninguno, se volvió otra vez al Cuartel. Todo esto el señor Argüello no lo vió, porque él dice que á las 3 se fué á su casa, pero nosotros sí lo presenciamos. Basta fijarse en la relación del señor Argüello para deducir que no es cierto lo que afirma. Dice primero: “*nos hizo mucho daño*,” daño de qué, al señor Argüello, cuando él dice que no formaba parte de la revolución?

¿Cómo el señor Argüello habiendo salido del local del baile á las 3 y estando en su casa cuando el asalto, pudo ver que el joven saliera del baile, diciendo que iba á morir con su deudo (y lo nombraba) y que iba á tomar el Cuartel? ¿Podía el señor Argüello estar simultáneamente en su casa y en el baile? No crea el señor Argüello que sus palabras injuriosas hacen daño alguno al joven

á que se refiere; primero, porque no es cierto lo que ha dicho; y segundo, porque á todo el mundo le consta que las veces que ese joven ha tomado parte en política no lo ha hecho por miras personales, sino por el bien del país. Si el señor Argüello hubiera sabido todo lo que ese joven hizo la noche del 29 de Julio, no se hubiera animado á decir lo que dijo en sus narraciones.

Unos testigos presenciales.

VARIETADES

De oportunidad nos parece el siguiente artículo, que copiamos de *La Nación* de Guayaquil.

Como creemos que aquí sucede algo peor, omitimos los comentarios.

EL MONOPOLIO DEL HAMBRE.

Ha llegado el caso de que la autoridad municipal, de acuerdo con la política, tome medidas conducentes á impedir el alza de los artículos de primera necesidad.

Se ve á las claras, que se está especulando con la miseria del pueblo, ejerciéndose el más odioso de los monopolios.

Unos cuantos especuladores están al acecho y como piratas de una canoa de víveres, se lanzan sobre ella, como encima de una presa, la adquieren á vil precio, y después imponen el suyo en el mercado, y el pobre consumidor, ahogado por la necesidad, se halla en la precisión de aceptar tan judaicas exigencias.

Esto es por los artículos que nos vienen de las haciendas del litoral.

Se repite, hasta la saciedad que el pueblo está en mejores condiciones que la clase media, por cuanto un artesano ó un cargador gana un salario exorbitante.

Admitamos esta hipótesis más que dudosa; pero la población no se compone solamente de trabajadores: existe una categoría de hombres que viven del sudor de su frente, que gastan sus fuerzas, el fósforo de su ce-

rebro. en ganar el pan de su numerosa familia, cuyos sueldos no se aumentan ni aumentarán tal vez.

También hay familias que ayer no más gozaban de comodidades relativas, y perdieron su humilde fortuna entre los escombros del incendio, ó arrebatada por el agio, el fraude y el robo descarado.

Sobre estas porciones de la sociedad pesan como barra de plomo, las miserias y privaciones de la vida; y luchan diariamente por llenar un presupuesto doméstico que no alcanzan á cubrir por la carestía de víveres.

Y si á ello se agrega que el precio de los arrendamientos es el doble, y q' hasta muchos médicos subieron su tarifa, por el malestar general, venimos á deducir que no queda más remedio para muchos que dejarse morir de una manera insensible, víctimas de una insuficiente alimentación, en cuartos, mal ventilados y estrechos, ó arrebatados, en la carencia de recursos, por las enfermedades reinantes, puesto que muchos no tendrían con que pagar ni al facultativo ni á la botica.

Sin ser pesimistas, lo repetimos, es preciso tomar una resolución salvadora, para evitar el absorbente monopolio de los expendedores de víveres, y el alza de los comestibles.

De lo contrario marcharíamos á un abismo.

GACETILLAS

Palacio.—No se crea que nos vamos á ocupar del Nacional, donde se pasan horas de solaz y de *dolce farniente* por parte de los empleados que no cumplen su deber; nada de eso, se trata, en concreto, de la famosa cantina que lleva tal nombre y que es hoy el punto escogido de reunión de la sociedad josefina y de las demás provincias y comarcas.

Palacio, aunque no tiene muchas oficinas, sí ostenta un hermoso salón de recreo—como si dijéramos el del Congreso—en donde hasta los que

no hablan, pueden gastar sus cuatrocientos cincuenta, con la circunstancia favorable de que salen *decidores* y más alegres que los recién casados.

—+—

Pronto verán la luz pública las hojas *El Diablo Cómico* y *El Negro Serafin*, salidas de las prensitas de "La Tiquetera."

¿Qué color político tendrán?

(Comunicada)

—+—

No lo creemos—Nos dicen que hay un Secretario en cierta Alcaldía que tiene muchos *peros*.... sobre todo uno muy grande que *pesa* sobre él. Tal vez informemos.

—+—

En Escasú—Parece que antenocheció como á la dos de la mañana hubo descargas de rifles que no parecían ser comunes.

—Y las señoras Autoridades....?

—Como que *velaban*....

(Comunicada)

AVISOS

La Bicicleta

Tengo el gusto de recomendar al favor público mi establecimiento situado en la antigua y conocida esquina de las "Valverdes," donde encontrará gran variedad de licores extranjeros y del país de la mejor calidad y sobre todo el famoso VINO DE MARAÑÓN que reúne cualidades especiales para el estómago, tanto por ser una especie de tónico agradable, al paladar como por la bondad de la fruta de que está fabricado. También hay los famosos tabacos

Guayaquil

Virginia y

Iztepeque,

vendíendose éste último á un \$ 1-90 la libra más barato que en otras partes.

Id y legad por mi establecimiento

San José, Mayo 6 de 1897.

RAFAEL VALVERDE S.

GRAN PANADERIA CENTRAL

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina de afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

surtido de vino

de mesa, de pura uva de las mejores de

MUNDO

Los precios no tienen competencia

HERMENEGILDO PRADELLA.

HERMENEGILDO PRADELLA

!! \$ 100,000 !!

Pueden economizarse, enviando los fluxes para que sean arreglados á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

!!! \$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José, 13 de enero de 1897.

EL PARQUE

PROPIETARIO

ELOY GONZALEZ

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontrarán completo surtido de

ABARROTOS, JUGUETES, HERRAMIENTAS "COLLINS"

LOZA DE HIERRO ESMALTADO
Y DE PORCELANA, CRISTALERÍA

En su acreditada cantina se encuentra desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

Vinos de superior calidad.—Especialidades
Vino para consagrar y el acreditado Frousac, que puede competir con el Medoc por su calidad, al ÍNFIMO PRECIO de

!! \$ 7-00 la caja !!

San José, 22 de abril de 1897.

ALBERTO ESQUIVEL

RICARDO ESQUIVEL

Esquivel Hermanos

LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES,
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA
PERFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrarán el público en general y nuestros clientes en particular. artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munzer & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

SCHWARTZ LOWE & Co.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA
DE LA FAMOSA CERVEZA

 **LEMP'S** 

—+—COGNAC IMPERIAL—+—
DE VERAGUA FRERES.
—+—
WHISKEY CANADIAN RYE.

Además tienen ahora un
NUEVO SURTIDO DE VINOS,
LICORRES, ABARROTES, GÉNEROS,

artículos de fantasía y sobre todo, acaba de llegar el famoso vino de mesa de California, que fué examinado por el Instituto Nacional de Higiene.

Esta Casa vende BARATO.

AGENCIA DE FUNERALES

Y

CIRCULACION

Aviso á mis favorecedores, que mi empresa está al alcance de todas las clases sociales.—El trabajo, la hora y el mayor ó menor lujo, determinan la TARIFA, sin que se dé el caso de que se cobren caprichos.

No hay que confundir el precio de LAS TARJETAS de lunares con las de matrimonio.

DIRECCIÓN: durante el día se me encontrará en la 4ª Avenida Oeste, nº 166; y por la noche: 150 varas al Sur del Palacio de Justicia.

En las oficinas de los periódicos se darán informes al que los solicite.

San José, 2 de abril de 1897.

DOMINGO MORV

LA PERLA JOSEFINA

—:0-0:—

Dentro de pocos días tendrá la juventud elegante de esta capital donde pasar sus horas de solaz y divertimento en la cantina q' abriré con aquel título cien varas al oeste del Parque Central, frente á la casa de dona Urbana de Arguedas. Habrá de todo, desde el licor más exquisito, al igual que paladeaban los antiguos Cartujos en sus conventos, hasta el más popular y democrático que tenemos en el país. — Baratura, actividad y buen trato será el lema de mi casa.

Joaquín Zuñiga.

Cerveería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente

San José, 23 de agosto de 1896

REELECCION

Se vende una casa cómoda para una regular familia, con media manzana de terreno. Está situada en el Mojón, á 150 varas de la Iglesia de San Pedro, y como á 250 de la Estación. Es apta para comercio, pues está frente á la carretera que conduce á Cartago.

Entenderse con don Rafael Segura Rojas en el Mojón

ALFONSO DUFOUL
Relojero

Ofrece sus servicios al público en su casa de habitación, situada frente á don Héctor Pollini.

Se garantiza la calidad de trabajo.

Baratura y pronta ejecución de las obras que se encomienden.

San José, abril 21 de 1897

TIP. LIBERAL